

sichere Vermuthung anzusehen, die zwar durch die uns außerdem bekannten übrigen Sitten und sonstigen religiösen Auffassungen und Gebräuche der alten Preußen unterstützt zu werden scheint, jedoch dann erst größere Wahrscheinlichkeit erhalten würde, wenn durch die gründlichste kritische Vergleichung der ältesten Sprach- und Sitten-Elemente aller arischen Zweigvölker sich dieselbe bestätigen sollte.

Wenn wir, ohne Verüdfichtigung der Entwicklungsgeschichte der Menschheit im Allgemeinen und der arischen Völker im Besondern, die Denk- und Handlungsweise unserer ehemaligen Heimatsgenossen betrachten, so ist es natürlich, daß uns dieselbe durch ihre Fremdartigkeit und Rohheit aufwirkt und selbst mit Grauen erfüllt; allein wenn man nicht ungerecht sein will, müssen wir anerkennen, daß der ungefüglichen Form doch mancher tiefe Gedanke, wie manches edle Gefühl zu Grunde lag; daher ist sehr zu bedauern, daß ein so finniges und edles Volk wie die alten Preußen sich nicht fortbildete, sondern vertilgt wurde.

---